
Давайте прививаться!
При нападении двух монстров – вируса гриппа и коронавируса – можно проиграть

Приказ о проведении сезонной иммунизации против гриппа среди со-
трудников КрасГМУ вышел 18 сентября. 

Все продумано: организован прививочный кабинет, составлен график 
прививок для отдельных подразделений, вакцинация длительная, до 30 октя-
бря, конечно, бесплатная, но, к сожалению, активность наших коллег невысо-
кая. На 1 октября включительно, за 10 дней с начала вакцинации, привились 
155 человек. Это мало. И хотя прививки – дело добровольное, все же приве-
дем аргументы в пользу защиты от сезонного гриппа. 

Почему это важно
По социальной значимости грипп – на первом 

месте среди инфекционных болезней. В холодное 
время года на долю гриппа и ОРВЗ приходится 
10-15% случаев временной нетрудоспособно-
сти, а в остальное время – более 80% от всей 
инфекционной патологии.

Вакцинация не панацея, но эффективность 
прививок достаточно высока, и особенно в том, 
что касается таких грозных осложнений грип-
па, как пневмония. 

Особое значение вакцинация от гриппа 
приобретает в условиях неблагоприятной эпи-
демиологической обстановки в связи с панде-
мией COVID-19.

– В этом году вакцинация от гриппа сдвинута 
на месяц вперед, – говорит заведующая кафедрой ин-
фекционных болезней, профессор Елена Петровна Тихонова. 
– Люди привьются в теплое время года, когда еще нет подъема сезонных ре-
спираторных заболеваний. Ожидается, что в этом году будет больше штаммов 
группы В. Трехвалентная вакцина «Совигрипп», которую предлагают для про-
филактики нашим сотрудникам, защищает от штаммов гриппа А и В.

Самое главное, на что обращает наше внимание профессор Тихонова 
– ранняя прививка от гриппа позволит избежать наложения вакцинаций от 
гриппа и Covid-19, а прививаться от коронавирусной инфекции мы будем уже 
совсем скоро. 

В принципе, наш организм может выработать антитела на 50 вакцин 
сразу (!), но лучше защищаться последовательно.

– Сегодня в популяции еще слишком низкая иммунная прослойка 
по коронавирусной инфекции, – говорит Елена Петровна. – Более 
длительный иммунитет вырабатывается у переболевших людей,  

а прививаться от Covid-19 нам, возможно, придется ежегодно. Но коронави-
русная инфекция неизбежно станет управляемой, как многие другие, с кото-
рыми удалось справиться человечеству. 

Чем нас прививают
Вирусов гриппа много, но для людей особенно опасны два штамма типа А 

– H1N1 и H3N2, и два штамма типа В – Victoria и Yamagata. Эти вирусы постоян-
но мутируют. Чтобы подготовить нас к атаке обновленных вирусов, ученые вы-
числяют, как именно они меняются и создают актуальные вакцины от гриппа. 

Что такое вакцина? Обычно это коктейль из убитых и 
разобранных на запчасти вирусов. Вакцина не способ-

на заразить гриппом, но знакомит иммунную систе-
му с белками, из которых состоят вирусы. Чтобы 

организм научился узнавать новые штаммы по 
белку, должно пройти примерно две недели, и 
привитый человек готов к обороне.

В этом году ВОЗ рекомендует вакцины, со-
держащие штаммы H1N1, H3N2, B/Washington, 
В/Phuket. 

Мы с вами прививаемся трехвалентной 
вакциной «Совигрипп». Она защищает от трех 
штаммов вируса гриппа – H1N1, H3N2 (тип А), и 
от одного штамма типа В – Victoria. «Совигрипп» 

содержит адъювант совидон, у которого нет проти-
вопоказаний для беременных.
«Совигриппом» рекомендовано привиться детям 

старше 6 месяцев; пожилым людям (старше 60 лет); хрони-
кам и особенно страдающим заболеваниями сердечно-сосудистой системы, 
легких и почек; людям со сниженным иммунитетом, больным СПИД; больным 
сахарным диабетом, бронхиальной астмой, заболеваниями крови.

Это связано с тем, что у данных категорий грипп дает больше количество 
осложнений.

Существуют категории профессий, представителям которых зако-
нодательство обязывает проходить вакцинацию от гриппа. Это ра-
ботники школьных и дошкольных детских учреждений, препода-
ватели вузов, работники общественного транспорта, медицинский  

персонал.
Давайте привьемся от гриппа, коллеги. Идет к концу удивительный 

год, потрясший человечество, как мировая война. Никто не знает, что будет 
через месяц с планетой, с родиной и с нами. 

Давайте попробуем защитить себя хотя бы от прогнозируемых неприят-
ностей.

Напоминаем: привиться в отделении общей  
врачебной практики можно до 30 октября. 

График работы прививочного кабинета – с 9.00 до 16.00.  
Телефон для справок +7 (391) 228-0017

 СЛОВО РЕКТОРА

Уважаемые коллеги!

Просматривая программу развития КрасГМУ, пред-
ставленную на выборах ректора университета, решил 
проанализировать выполнение основных её положений 
в рамках докладов Общественного совета при Министер-
стве науки и высшего образования и Правительства РФ о 
реализации государственной политики в сфере образова-
ния. 

Выдержки из этих документов позволяют объек-
тивно оценить и синхронизировать выбранные векторы 
управленческой работы в нашем университете. Повод для 
анализа, безусловно, есть, потому что с момента моего 
назначения на пост и. о. ректора прошел год, а в октябре 
можно будет подвести итоги полугодовой работы с момен-
та формирования нового ректората КрасГМУ.

Конечно, мы понимаем, что условия существова-
ния, с которыми пришлось столкнуться, никогда ранее 
не встречались в истории учреждения. Стремительное 
ухудшение эпидемиологической ситуации, тектонический 
сдвиг привычного уклада жизни наглядно выявили спо-
собности коллективов и управленческих команд адапти-
ровать работу к доселе неизвестным шокам. Многие вузы 
предпочли занять выжидательную позицию до получения 
указаний учредителей. Это повлекло за собой драматиче-
ское снижение уровня и качества образовательных про-
цессов. Переход к дистанционному формату образования 
зачастую был трактован, как примитивный переход на 
заочную форму обучения – это основная процессуальная 
ошибка. Мы помним, как секретарь ООН назвал подобный 
подход «катастрофой поколений». 

В КрасГМУ всё было иначе, хотя условия и формы из-
менений были гораздо жёстче, чем в других классических 
и отраслевых университетах. Моментальная потеря кли-
нических баз и учебных площадей из-за разворачивания 
в крупных лечебных учреждениях базовых инфекционных 
госпиталей, необходимость противоэпидемической защи-
ты обучающихся и сотрудников, создание обсерваторов и 
выстраивание процессов взаимодействия с регуляторны-
ми структурами от Роспотребнадзора до Росгвардии – это 
лишь надводная часть гигантского шокового айсберга, 
который с огромной скоростью и разрушительной силой 
прибило к борту нашего университетского корабля. 

Но в максимально сжатые сроки оперативным шта-
бом университета были приняты необходимые меры 
реагирования на ситуацию, проведена результативная ра-
бота учебно-методическим управлением, специалистами 
IT-службы, медицинским управлением, экономическим 
и юридическим подразделениями по созданию образо-
вательных дистанционных модулей, регламентированию 
подходов к образовательному процессу в новых условиях, 
разворачиванию комплекса противоэпидемических ме-
роприятий, совершенствованию локальных нормативных 
актов и процессов закупочных мероприятий. 

Прямая речь

Марина Михайловна Петрова,  
первый проректор КрасГМУ:

– Прививаюсь от гриппа каждый се-
зон – после того, как однажды тяжелейший 
грипп «накрыл» меня на Новый год. Была 
интоксикация, высокая, несбиваемая темпе-
ратура, я почти не откликалась на обращения 
мужа и дочери. 

Тогда муж пошел в ювелирный и купил мне новогодний подарок – 
кольцо с бриллиантом, в надежде, что хоть на это я среагирую. 

Он просил меня встать, найти подарок под елочкой, я, конечно, не 
смогла, но с этой ночи пошла на поправку. Кольцо «гриппозное» ношу и 
люблю, прививаюсь ежегодно – больше не хочу так тяжело болеть. 
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Переход к дистанционному формату работы повлек увеличение на-
грузки на профессорско-преподавательский состав – иногда в два-три 
раза, и я безмерно признателен всем сотрудникам университета за пре-
данность делу. Ваша поддержка – главный фактор успеха проводимых 
нововведений. 

Эпидемия позволила нам понять и реализовать массу новых направ-
лений и возможностей, на реализацию которых в других обстоятельствах 
ушло бы больше времени. Мы старались максимально сохранять привыч-
ные формы организации, но практически всё претерпевало «цифровую 
трансформацию» – взять хотя бы присягу выпускников и торжественное 
онлайн-собрание в эту честь с первыми должностными лицами региона, 
или День знаний с приветственными онлайн-обращениями руководите-
лей края. Впервые в истории зафиксирован беспрецедентный уровень 
взаимодействия с региональной властью – от краевых штабов под руко-
водством губернатора до совещаний в режиме ВКС с министерством здра-
воохранения – 45 подобных форматов проведено вуза.

Наш университет показал себя достойно и в научной сфере. Была 
сгенерирована идея, разработана концепция и воплощена в жизнь он-
лайн-конференция в масштабе СФО по именным конкурсам выдающихся 
ученых КрасГМУ. Успех мероприятия позволяет нам уверенно заявлять этот 
формат на общероссийский уровень. 

Повседневная научная работа также не была потеряна – защищены 
пять диссертаций, программа развития академического лидерства КрасГ-
МУ получила новый импульс с разработкой дизайна уникального исследо-
вания по изучению последствий коронавирусной инфекции у детей.

Но ещё раз акцентирую: главная функция университета – подготовка 
специалистов для отрасли здравоохранения. КрасГМУ совершил гигант-
ский рывок в укреплении своих позиций по ключевому уставному направ-
лению деятельности. Был разработан, принят на краевом уровне, прошел 
все согласования и готов к практическому использованию региональный 
закон по подготовке кадров здравоохранения. Инициатором разработки и 
принятия этого закона является КрасГМУ. Ни один регион страны не имеет 
в своем потенциале ничего подобного. Теперь наша задача провести каче-
ственный отбор студентов и ординаторов на получение образовательных 
грантов из регионального бюджета. 

В непростое время дефицита знаний по вопросам помощи при пан-
демии наш университет предложил всем желающим образовательные 
ресурсы на портале НМО. Востребованность этих циклов оказалась потря-
сающей – нашими разработками воспользовались 27344 курсанта, из них 
13860 человек прошли обучение по программам СПО. Феноменальный 
результат!

Поделюсь с вами еще одной радостью. Формальное ее название – 
экспорт образования. На деле – привлечение иностранных студентов для 
учебы в нашем вузе. Нам удалось выполнить первый этап реализации 
амбициозного проекта – география наших иностранных студентов доста-
точна широка. 

Несмотря на то, что край подошел к сентябрю на третьем этапе снятия 
ограничений, университет столкнулся с проблемой острейшей нехватки 
аудиторного фонда для вывода студентов на очную форму обучения. Три 
основные клинические базы – краевая больница, больница №20 и БСМП 
– продолжают находиться в резерве коечного фонда для лечения больных 
коронавирусной инфекцией. Сознавая, что даже качественное дистанци-
онное образование не может заменять очного, руководство КрасГМУ об-
ратилось к образовательным организациям и краевому руководству за 
помощью в поиске образовательных площадей. 

 В результате горизонтальных взаимодействий между КрасГМУ и СФУ, 
в наше распоряжение был предоставлен целый учебный корпус с удоб-
ным расположением в центральной части города по договору оказания 
образовательных услуг. Это бесценный опыт позитивного исторического 
взаимодействия, пример конструктивных отношений для решения острой 
проблемы. Согласитесь, что выстраивать отношения на основе прагматиз-
ма полезнее, чем придумывать фейковые новости и сплетни о взаимных 
поглощениях и конфликтах… 

Кстати, обходя новые «владения» КрасГМУ, увидел табличку на входе в 
одну из аудиторий: «Аудитория реконструирована ассоциацией выпускни-
ков красноярского государственного технического университета (политех-
нического института)». Это наглядный пример настоящей работы так на-
зываемых «Попечительских советов» учреждений. Взял себе на заметку…

Мы, безусловно, понимаем, что эпидобстановка в стране и регионе 
может опять пойти по негативному сценарию. Кстати, прогнозирование 
развития ситуации, которое выполняли ученые нашего университета по 
запросу краевых властей, во многом определило действие региона по вы-
бору стратегий реагирования. 

Так вот, при ухудшении ситуации по заболеваемости, университет 
ставит своим высшим приоритетом сохранение здоровья обучающихся 
и сотрудников. Мы тщательно мониторируем ситуацию и готовы, при её 
ухудшении, максимально быстро вернуться в режим дистанционной дея-
тельности. Мы теперь знаем и умеем это делать. Но, чтобы избежать этого, 
призываю всех выполнять очень простые требования охранного режима. 
И обязательно пройти вакцинацию от гриппа, потому как сочетание сезон-
ного подъема ОРВИ и коронавирусной инфекции может негативно сказать-
ся на вашем здоровье и здоровье ваших близких. Руководство универси-
тета прививки сделало. Очередь за вами.

Ваш ректор  
Алексей Протопопов.

На кафеДре суДебНой меДициНы 
вспомНили серийНых маНьяков

28 сентября в лекционной аудитории морфологического корпуса 
впервые в истории университета состоялась конференция, посвящен-
ная серийным убийцам.

Конференция организована начальником управления по воспита-
тельной работе и молодежной политике, заведующим кафедрой судеб-
ной медицины, профессором Федором Алябьевым. 

Пятеро старшекурсников, участников СНО кафедры судебной ме-
дицины, в своих докладах вспомнили пять имен зарубежных и отече-
ственных потрошителей, которых удалось обезвредить, в том числе, не 
без помощи судебно-медицинских экспертов, судебных психологов и 
криминалистов.

На конференцию пригласили всех желающих, но лицам младше 18 
лет вход был воспрещен. Это правильно, потому что подробности пре-
ступлений маньяков вредны детской психике.

Студент лечебного факультета Виталий Кулаганов представил 
доклад о первом серийном маньяке США – Генри Говарде Холмсе, на 
исходе XIX века соорудившем в Чикаго беспрецедентный «Замок» для 
убийств в промышленных масштабах. Доктор Холмс не просто унич-
тожил несколько сотен человек, но и продавал их вываренные и рас-
творенные в известковой яме скелеты. Он так издевался над телами, 
что просил после повешения закатать свой труп в бетон, чтобы кто-ни-
будь не повторил с его телом то же, что делал он с мертвыми людьми.  
И ведь просьбу его выполнили.

Анастасия Закурдаева рассказала о британском враче-убийце 
Гарольде Шипмане. Этот преступник убивал старушек уколом мор-
фия и подделывал их завещания. Всего он погубил от 250 до 500 че-
ловек. Примечательно, что на память о бабушках он забирал из дома  
какую-то безделушку… Он внушал людям особое доверие. Например, 
у собственной секретарши он убил мать, сестру и двух теток. После аре-
ста в 2004 году повесился в тюрьме. 

Шестикурсница Александра Готовка рассказала о нашем, россий-
ском серийном убийце – Сергее Головкине. Он убил 11 мальчиков – 
зверски, с изнасилованиями и расчленениями. Головкина поймали в 
1992 году – в его гараже нашлись останки детей. Гараж этот находился в 
500 метрах от дачи Президента РФ Бориса Ельцина. Кстати, Головкин – 
последний преступник в России, который был расстрелян. Отказ в поми-
ловании, подписанный Ельциным, он получил на 36-й день рождения. 

Убийцу Тэда Банди представила пятикурсница Алина Краснова. В 
1970-е он жестоко убил более 100 девушек. Все они были похожи – эф-
фектные, с темными длинными волосами на прямой пробор, в джин-
сах. Эта история действительно жуткая, потому что первый раз Банди 
арестовали в 1976 году, но он убежал и продолжил убивать. 

Вторично арестован в 1978 году после убийства 12-летней девоч-
ки. Приговорен к смерти. Казнен в 1984 году.

Пятикурсник Антон Вяжев рассказал о Джоне Гэйси – прототипе 
клоуна Пеннивайза, героя романа Стивена Кинга «Оно». 

Убивал Гэйси с 1972 по 1978 год – только мальчиков и юношей. По-
сле ареста пытался прикинуться сумасшедшим, типа страдал раздвое-
нием личности. Приговорен к смерти в 1980 году, казнен в 1994-м. Не 
раскаялся. 14 лет в тюрьме занимался живописью, рисовал в основном 
клоунов. 

Вторая конференция, посвященная серийным убийцам, состоится 
в середине октября. 

 СЛОВО РЕКТОРА  НАуКА 

 КОНфЕРЕНция

 РуБРиКА 

результаты спартакиаДы первокурсНиков красГму 2020 ГоД.

№ Специальность
Легкая

атлетика
(муж.)

Легкая
атлетика

(жен.)
Стритбол Мини -

футбол
Волейбол 

(жен.)
Волейбол 

(муж.) Дартс Очки Место

1 Лечебное дело
1поток III VI III V I III IV 25 III

2 Лечебное дело
2поток IV II I II VI I II 18 II

3 Педиатрия I III н/я* IV III IV V 25 IV

4 Стоматология II IV II I II II I 14 I 

5 МПФФ V V н/я н/я VI н/я н/я 40 VI

6 Фармацевтический 
колледж н/я I н/я н/я IV н/я III 32 V

*За каждый вид спорта, в котором факультет не участвовал, прибавляется 2 очка.

аспираНт ГерасимеНко защитила Диссертацию в япоНии
Мария Герасименко, ассистент кафедры биохимии с курсами ме-

дицинской, фармацевтической и токсикологической химии, четыре 
года обучалась в аспирантуре университета Канадзавы. По результа-
там защиты диссертации ей присвоена ученая степень PhD.

– В России ученые защищают вначале кандидатскую, затем док-
торскую диссертации, а за рубежом получают одну ученую степень – 
PhD, – говорит заведующая кафедрой биологической химии с курсом 
медицинской, фармацевтической и токсикологической химии, про-
фессор Алла Салмина. – Это примерно наша ученая степень канди-
дата наук. Профессор за рубежом, скорее, должность – нужно много 
работать, чтобы ее заслужить. 

Диссертация Герасименко выполнена под руководством профес-
сора Харухиро Хигашида и чрезвычайно интересна. Это уже не первое 
исследование, посвященное молекулярным механизмам работы го-
ловного мозга при аутизме. Суть исследований в том, что молекула 
CD157 (НАД+-гликогидролаза, конвертирующая НАД+ в циклическую 

АДФ-рибозу), участвующая в синтезе окситоцина клетками гипофиза 
и гипоталамуса, во многом определяет социальное поведение. Пока 
достоверно известно, что генетически детерминированный дефицит 
молекулы и, следовательно, дефицит окситоцина вызывает «аутизм» 
у мышей – тревожность, нарушение социального поведения – отсут-
ствие родительского чувства, плохое запоминание и так далее. В част-
ности, Мария Герасименко изучала родственные чувства у мышей. 
Применение рибозида никотинамида корректирует секрецию оксито-
цина и делает мышей нормальными. 

Работы наших и японских ученых перспективны: генетическую 
поломку исправить практически невозможно, но реальна фармако-
логическая коррекция дефицита окситоцина при некоторых формах 
аутизма.

В КрасГМУ им. проф. В.Ф. Войно-Ясенецкого работают шесть ис-
следователей, получивших ученую степень PhD в партнерских универ-
ситетах Японии, еще четверо – аспиранты японских университетов.
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ольга скрипкина:  
«Всегда хотела помогать медицине»

Начальник управления закупок работает в вузе недавно. Мы и не 
знали, что в 2019 году Ольга Викторовна Скрипкина стала победителем 
конкурса «Губернаторский управленческий резерв». Тогда около 40 
самых талантливых из сотни победителей пригласили стать курсанта-
ми Красноярской школы управления 3D, созданной на базе института 
государственного и муниципального управления при Правительстве 
Красноярского края. Школу эту Ольга Скрипкина успешно закончила 
в сентябре 2020 года и теперь закупками в вузе занимается один из 
самых перспективных менеджеров края. 

На выпускных экзаменах в управленческой школе Ольга Викто-
ровна защитила проект о триаде вузы-власть-бизнес.

– Это было спонтанное задание, – говорит Ольга Скрипкина, – 
раскачиваться времени не было. Но я заснула рано и в семь утра про-
снулась с готовым проектом. Быстро его оформила и лихо защитила, 
получив одобрение от экспертов из Высшей Школы Экономики и Цен-
тра кластерного развития.

Ольга Викторовна рассказывает, в чем суть проекта: союз вузов 
не предусматривает конкуренции, наоборот – это взаимовыгодное со-
трудничество в предоставлении власти и бизнесу независимой науч-
ной экспертизы, кадров, исследовательских технологий. Университеты 
должны стать центрами технологического и социального развития ре-
гионов. Это их третья роль, кроме науки и образования.

– Наш ВУЗ идеален для создания площадки по взаимодействию 
между ВУЗами, властью и бизнесом, ведь он уникален из-за образо-
вательной специфики, дружески настроен к другим университетам, 

потому что не имеет конкурентов в Красноярском крае, – говорит 
Скрипкина. 

Ольга Викторовна не скрывает, что работа в медицинском универ-
ситете приносит ей удовольствие:

– Я мечтала с детства поступить в медицинский, но судьба сло-
жилась так, что стала экономистом. Приходилось работать и в кра-
евой администрации, и в мэрии Красноярска. В здравоохранении 
края – шесть лет, в том числе, год проработала в краевой клиниче-
ской больнице. Там спасали от смерти мою маму, а в онкодиспансере 
папу. Я единственная дочь своих родителей и от всей души благодарна  
врачам. Мне всегда хотелось помогать медицине. 

Сегодня у Ольги Скрипкиной есть такая возможность.
– Закупки – интересная профессия, – говорит Ольга Викторов-

на, – нужно быть экономистом, юристом и психологом в одном лице, 
обладать критическим, проектным мышлением и стрессоустойчивым 
характером.

Отвлекается от своей ответственной работы начальник отдела 
закупок на природе – ждет выходных, чтобы сразу уехать в лес. Лю-
бит рок, ретро-музыку и книги. Кстати, на КРЯККе Ольга Скрипкина 
встретила свою судьбу: с будущим мужем познакомилась на книжной 
выставке, благодаря московской писательнице Наталии Сурьевой – ее 
книги заинтересовали обоих. 

Поздравляем Ольгу Скрипкину! 

Пусть и дальше все получается – в работе и в личной жизни.

лиза садонцева:  
«джаз – это сВобода»

В первой декаде сентября состоялся долгождан-
ный фестиваль студенческого творчества «Студен-
ческая весна-2020». И пусть это была уже не весна, 
а осень («спасибо» ковиду), но гостеприимный Ро-
стов-на-Дону стал для нашей команды счастливым 
городом. Наши четверо участников заняли III место в 
конкурсе Региональных программ, а Елизавета Садон-
цева, шестикурсница педиатрического факультета, 
победила в номинации «Джазовый вокал, сольное 
исполнение» – она обошла почти 1000 участников 
конкурсной номинации со всех концов необъятной 
России.

КрасГМУ должен знать своих героев, поэтому под-
робнее о нашей джазовой певице.

Поет Лиза с четырех лет. Мама преподавала вокал 
в музыкальной школе города Шарыпова и талант доч-
ки разглядела быстро. С восьми лет девочка играет на 
фортепиано. Репертуар Лизы до 14 лет был детский – 
пела про маму, про животных, про мир во всем мире. 
Потом песни стали взрослыми, но, по словам Лизы, 
ничего серьезного – до встречи, уже в университете, 
с педагогом Аллой Сандул. 

Кстати, медицина буквально ошеломила Лизу 
еще в школе.

– Я часто рылась в мамином книжном шкафу, где 
много литературы о музыке, о композиторах, – рас-
сказывает Лиза. – И вдруг обнаружила учебник анато-
мии. Это было и страшно, и очень интересно.

Судьба девушки была решена, но и музыка из ее жизни никуда не делась. 
– Благодаря Алле Валерьевне Сандул и Юлии Васильевне Барановой, я полюбила джаз, – говорит Лиза 

Садонцева. – Это элитарная музыка, в которой мало кто разбирается. Между тем, в джазе столько свободы! Я 
так люблю свинг, импровизацию.

Лиза считает, что легендарные темнокожие джазовые исполнители недосягаемы – это какие-то расовые 
особенности, строение голосового аппарата, повергающее слушателей в транс. Больше всех Лиза любит Эллу 
Фицджеральд. Ее бессмертный репертуар заставляет девушку прокачивать «низы» – космические «верхуш-
ки» даются легче. 

На Всероссийском студенческом конкурсе Лиза исполняла джазовый стандарт Фицджеральд и не оста-
вила жюри выбора.

Чем же занималась Лиза Садонцева до того, как стала лучшей студенткой России, поющей джаз?
Училась и работала – с первого курса. И не только пением зарабатывала талантливая Лиза, она еще «са-

нитарила» в самом сложном – неврологическом отделении краевой клинической больницы, а нынешним 
летом работала медсестрой в ковидном госпитале.

– Я там не пела, даже музыку не слушала, – делится Лиза. – Трудно было не столько физически, как 
морально – ежедневно мы хоронили по 2-3 человека.

Лизе Садонцевой осталось учиться чуть больше полугода, потом она получит диплом педиатра. 
Вряд ли она расстанется с музыкой – у маленьких пациентов будет особенный, поющий доктор. 

Наши побеДители
 ПОЗДРАВЛяЕМ 

Кирилл бараноВ бросил 
перчатКу гольфистам россии

На Кубке университетов шестикурсник лечебного факультета КрасГМУ занял второе место в мужском за-
чете и третье в общекомандном.

Турнир проходил в Санкт-Петербурге. Адепты аристократической игры из семи университетов России сра-
жались за пьедестал почета. Важно, что шесть вузов – европейцы, только красноярская команда прилетела в 
Питер издалека, из Сибири. У нас и поле для гольфа уникальное – всего в РФ 21 поле для гольфа, а за Уралом 
только красноярское. 

– Я начинал тренироваться в 10 классе на Кузнецовском плато, – рассказывает Кирилл Баранов. – Сегод-
ня наша база в Ветлужанке, там находится симулятор для игры в гольф, экран, который позволяет следить за 
мячом, отрабатывать технику удара. 

Наш студент пришел в гольф подростком и быстро попал в сборную края. Одновременно занимался еще 
одной интеллектуальной игрой – керлингом. 

– Характер гольфиста – это выдержка, пространственное мышление, планирование, техническая и физи-
ческая подготовка, – говорит Кирилл. 

Ходят слухи об очень дорогой амуниции гольфистов. Но это, скорее, преувеличение. Единственная пер-
чатка с левой руки совсем не дорогая, а вот клюшка – от 30 тысяч рублей. Нужны еще ботинки для гольфа 
– сверху кожаные, снизу резиновые, в «колючках».

Дресс-код категорически запрещает спортивные штаны, джинсы тоже не в почете. 
Суть игры в том, чтобы за меньшее количество ударов загнать шары в лунки. В среднем на одну из 18 

лунок гольфист тратит четыре удара, всего 72, но настоящие мастера проходят поле за 69 и даже 65 ударов. 
– В гольф интереснее играть, чем наблюдать за игрой, – рассказывает Кирилл. – Моя девушка приезжала 

посмотреть, но быстро устала, ведь надо бродить по полю семь километров.
 Физическая подготовка гольфистам тоже необходима. Кирилл называет себя кроссфитером – интенсивно 

тренируется сразу во многих видах спорта.
Эта выносливость поможет Кириллу Баранову и в работе – у операционного стола. Наш герой вначале 

мечтал о спортивной медицине, а сейчас – о пластической хирургии. 
Ну, что же – параллель провести можно: как гольф требует ювелирной точности, так и хирург, создающий 

красоту, не имеет права на ошибку .
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Наши ДеДушки пирамиДы строили!
Приключения египтян в Сибири

В КрасГМУ впервые будут учиться студенты из 
Дальнего зарубежья – из Египта, Палестины, Йемена 
и других стран. В настоящее время в университет при-
ехали восемь будущих лечебников и девять стомато-
логов. Надеемся, границы откроют, и к ноябрю прибу-
дут еще несколько иностранных первокурсников.

Большинство первокурсников – граждане 
Египта, они живут в России больше года. Учились на 
подготовительных курсах в разных городах – Киро-
ве, Москве, Казани, Саратове, Ульяновске и других. 
Теперь они собрались в Красноярске. Почему? От-
вечают, что рейтинг у нашего медицинского вуза 
высокий. На самом деле, конечно, учитывались 
многие факторы, но плата за учебу – не главный ар-
гумент, ведь парни из обеспеченных семей. Родите-
ли их врачи, бизнесмены – крепкий средний класс.

Египтяне молоды – от 19 до 25 лет; 10 мусуль-
ман и один копт. Христиан-коптов в Египте 4%.

Ребята закончили престижные школы в Каире, 
Александрии, изучали английский и французский 
языки. Среди них есть и уже готовый специалист – 
дипломированный преподаватель арабского языка 
Элашмави Ахмед Мохсен Элсает Элсаед. Но медици-
на победила – за дипломом врача парни поехали 
действительно на край света. 

Сибирский Египет – немного мистики
Когда в 1914 году в Красноярске стартовало 

строительство музея в виде египетского храма, на-
род, конечно, удивлялся. Но автор проекта, архитек-
тор Чернышев, обладал такой высокой репутацией, 
так много сделал для родного города, что чудаче-
ство ему немедленно простили. Ну, хочет мастер, 
чтобы на берегу Енисея «мерз» дворец из жаркой 
страны – пожалуйста. 

Естественно, Чернышев и предположить не 
мог, что через полвека в город пожалуют египетские 
инженеры, чтобы перенять опыт строительства 
Красноярской ГЭС – они практически одномоментно 
строили Асуанскую плотину, по советскому проекту 
и с нашей помощью. 

Египетские гидростроители, конечно, оторопе-
ли: встретить в сибирском городе подобие храма 
фараона – это кого угодно шокирует. Представьте, 
что в верховьях Нила мы видим бревенчатую избу с 
наличниками, а вокруг ползают крокодилы. 

Примерно то же самое ощутили первокурсники 
КрасГМУ из Египта. Они ведь приготовились к долгой 
учебе вдали от родины, а тут совсем рядом знако-
мое с детства здание.

Как они живут
Легче всего, наверное, Ахмету и Мохамеду Ат-

тиа: близнецы – это ведь одно целое. 
Дома братья Аттиа оставили родителям в уте-

шение двух младших сестренок и улетели в Киров. 
Они хорошо знают, что такое российская зима – 

упакованы как надо. Другие ребята тоже привезли 
зимнюю одежду, но вот беда – они оказались не 
готовы к длительному межсезонью.

– Пошли дожди, температура опустилась, а они 
у нас тут разгуливают в летней одежде, – говорит 
Елена Таптыгина, начальник управления по работе с 
иностранными гражданами. – Заботливые курато-
ры свозили парней в «Планету», приодели по сезону. 

Правда, ребята храбрились и на холод не жало-
вались. 

– Мы беспокоились, что парни замерзнут, а они 
отвечают: «Наши дедушки пирамиды строили», что 
им какой-то холод, – рассказывает заведующая 
подготовительным отделением по работе с ино-
странными гражданами Алена Моисеенко. 

Живут египтяне на пятом этаже общежития 
«четверки» – условия очень неплохие, по два-три 
человека в комнате.

И еда их устраивает – покупают курицу, рис, 
овощи, фрукты. Колдуют со специями – получаются 
египетские блюда. Очень вкусно. Они пока не освои-
лись в городе, потом найдут точки продажи халяль-
ного мяса, меню расширится.

Ребята уже побывали «в горах», то есть, на Стол-
бах. Судя по фото, по счастливым лицам, им очень 
понравилось.

Они приняли участие в спартакиаде первокурс-
ников – азартно сражались в футбол. 

Элгамил Мохамед Саад Абделвахаб и Элаш-
мави Ахмед Мохсен Элсает Элсаед рассказали, 
что с детства играют в шахматы. Будут защищать  
честь вуза. 

А еще, скажем по секрету, они уже познакоми-
лись с русскими ребятами и девчонками и побывали 
в ночных клубах. 

Как запомнить их имена?
У египтян нет фамилий – вот такой казус. Дело 

в том, что фамилии потомкам фараонов не нуж-
ны – в имени им достаточно перечисления пред-
ков. Обычно в имени египтянина четыре-шесть 
составляющих. Часто они идут в таком порядке: 
собственно имя, имя отца, деда, прадеда. Если все 
же необходимо указать фамилию, впереди может 
стоять «родовое имя» – дальнего пращура. Напри-
мер, братья Аттиа представляются, как Моххамед и 
Ахмед. Аттия – их родовое, прадедушкино имя. Имя 
Ахмеда звучит так: Аттиа Ахмед Аттиа Мохамед, а 
брата – Аттиа Мохамед Аттиа Мохамед.

А как же девушки? 
Ну, например: Лейла Давуд Раби Ясер Раби. Лей-

ла выходит замуж и «теряет» всех предков – имя ее 
прикрепляется к имени мужа. 

Вот почему арабы ценят сыновей. 

Египтяне помнят СССР
Наши первокурсники дружно говорят, что роди-

тели не испытывали никакого беспокойства, отправ-
ляя детей в Россию. 

– Видимо, это потому что египтяне помнят 
дружбу с СССР, – говорит Алена Викторовна Моисе-
енко, которой довелось какое-то время пожить в 
Египте. – Особенно это чувствуется в нетуристиче-
ских районах. Существует мнение, что египтяне мяг-
че, сердечнее, чем арабы других ближневосточных 
стран. Мне запомнился момент, когда мы ночью 
ехали через мост, а фары выхватывали из темно-
ты людей, стоящих по бокам дороги – они махали 
платками, с риском для жизни предупреждали об 
опасности – впереди произошло ДТП, опрокинулась 
машина с щебнем. Эта забота о ближнем характер-
на для египтян. 

Вот и новоиспеченные сибиряки пока настро-
ены оптимистично и доброжелательно – к своим 
преподавателям, кураторам, к будущей долгой уче-
бе вдали от родины. 

Один вопрос заставил парней загрустить – о 
русском языке. 

– Русский язык для них настолько же сложный, 
как для нас арабский, – объясняет Алена Моисеен-
ко. – Вот и представьте, как им трудно.

Египтяне действительно не уверены, что бегло 
заговорят по-русски хотя бы к концу учебы. Но вра-
чами они станут точно. И навсегда запомнят наш 
гостеприимный город. 

А пока все только начинается. 

 иНОСТРАНцы

Прямая речь

Елена Таптыгина, начальник управле-
ния по работе с иностранными граждана-
ми:

– С появлением 
студентов из даль-
него зарубежья наш 
вуз переходит на 
другой уровень – мы 
экспортируем обра-
зовательные услуги 
за пределы Россий-
ской Федерации. 
Повышается рейтинг 
университета, растет 
языковая грамотность преподавателей. 

Совместно с кафедрой латинского и ино-
странных языков мы приняли экзамены по ан-
глийскому, языку-посреднику, у 30 преподавате-
лей. Все сдали хорошо, стараются, но, конечно, 
это стресс для наших коллег – им необходимо 
готовить презентации на английском и говорить 
так много на иностранном языке, как, наверное, 
никогда ранее не приходилось.

Надо понимать, что мы должны дать сту-
дентам из дальнего зарубежья не билингваль-
ное образование, а обучать их на русском, 
используя, в том числе, язык – посредник – 
английский, чтобы, начиная с четвертого курса, 
они смогли продолжить обучение на русском. 
Иначе невозможно – им придется общаться на 
клинических кафедрах с пациентами. 

Наш долг создать все условия для комфорт-
ного пребывания иностранных студентов, чтобы 
их количество год от года увеличивалось. Это 
выгодно университету, потому что мы получим 
преподавателей, свободно изъясняющихся на 
английском, расширится методическое напол-
нение для очного и дистанционного обучения, 
увеличится дополнительное финансирование. 

Хочется надеяться, что «сарафанное радио» 
сделает свое дело: количество иностранных сту-
дентов с каждым годом будет расти.Русский язык для арабов очень сложен

Папа Аттия пока не знает, что его 
близнецы отправятся учиться в Сибирь
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